



Le puits de la parole

AMITIÉ JUDÉO-CHRÉTIENNE DE FRANCE - SECTION JULES ISAAC – MONTPELLIER

N° 17 – OCTOBRE 2023

1 – EVENEMENTS EN ISRAEL ET AILLEURS

Par un effet du hasard, vendredi 6 octobre Carole et moi étions à Herzliya près de ma tante Hassik qui fêtait ses 100 ans. Le lendemain matin, le Hamas frappait le pays comme chacun a pu le voir sur les chaînes d'informations. Nous sommes restés encore quelques jours, presque confinés, dans l'attente de l'avion de retour. A chaque alerte nous descendions dans l'abri avec calme et discipline, comme toute la famille et toute la population. Merci à tous ceux qui nous ont envoyé des messages exprimant leur inquiétude pour nous.

A présent, je vous prie de trouver ci-après quelques extraits de déclarations qui m'on semblé courageuses et particulièrement pertinentes au regard de la réalité des faits. Je les ai préalablement transmis pour accord à Simone, présidente, et à Hubert, vice-président :

- Pour l'AJCF, notre président national, Jean-Dominique DURAND a écrit : *« Le peuple juif frappé comme toujours par la haine. Le Hamas, organisation terroriste qui a inscrit dans ses statuts la destruction d'Israël, a organisé un pogrom à l'échelle de la nation. Comme à Kichinev des tueurs ont assassiné en masse femmes, hommes, enfants, vieillards. Des terroristes ont tué, revendiquant leurs actes de barbarie. Et beaucoup de femmes, hommes, enfants, vieillards innocents ont été emmenés comme otages ».*
- Pour l'Église catholique, le père Christophe LE SOURT directeur du Service national pour les relations avec le judaïsme a écrit : *« Force est de constater, qu'ici et là, s'élèvent des voix qui finissent par justifier l'inqualifiable en voulant contextualiser ces dramatiques événements et suggérer une symétrie dans la violence. Comment ne pas reprendre les mots de Camus : « Quelle que soit la cause que l'on défend, elle restera toujours déshonorée par le massacre aveugle d'une foule innocente où le tueur sait d'avance qu'il atteindra la femme et l'enfant. »*
- Dans la presse hebdomadaire, Bernard-Henri Lévy (éditorial du Point), a écrit : *« C'est un 11 Septembre qui dure..... C'est un pogrom arabe dont les scènes rappellent le temps du grand mufti pro-hitlérien Al-Husseini. Et aucun argument au monde ne saurait justifier, relativiser ou contextualiser ce crime ... parce qu'aucune raison ne justifie que l'on exécute à bout portant des vieillards et des enfants, dénude une femme, l'outrage, la frappe à mort et la jette, ensanglantée, comme lors d'une razzia antique, dans un pick-up... »*
- A Montpellier : Simone Bouhéret, qui représentait notre association à la manifestation de solidarité de lundi dernier place de la Comédie, a rencontré Monseigneur Norbert Turini, nouvel archevêque de Montpellier, nommé par le pape François en juillet 2022. Celui-ci lui a déclaré être *« de tout cœur avec la communauté juive, en France et en Israël ».*

2 – PROCHAINEMENT A LUNEL, TOUREILLE ET BAROSIN

- A 16 heures, samedi 21 octobre, un hommage sera rendu au pasteur Pierre-Charles TOUREILLE, Juste parmi les Nations. Une plaque commémorative sera dévoilée place du Pont de Vesse. *« En 1941, Pierre-Charles Toureille établit sa famille et son bureau à Lunel... Il s'agit pour lui d'organiser les secours d'urgence, de retrouver des membres de familles dispersées, de fournir des vivres et d'envoyer de*

l'argent à ceux qui ont tout perdu.....Les bénéficiaires sont théoriquement tous des réfugiés protestants,...mais très vite, ce travail caritatif se transforme en une opération de sauvetage des juifs étrangers menacés par la police française. (informations prises sur le site du Musée Protestant).

- **Ensuite, à 17 heures,** vernissage de l'exposition « *Jacob BAROSIN, un peintre en exil* » à la salle Castel. Cet artiste juif russe qui avait fait ses études aux Beaux-arts de Berlin, avait été assigné à résidence à Lunel et a passé de longs mois à arpenter les rues de la ville avec son carnet de croquis, ses pinceaux et ses tubes d'aquarelle. Lorsqu'il a dû fuir la Gestapo, il a mis le carnet dans sa poche... et celui-ci a été retrouvé au Musée de l'Holocauste de Washington il y a quelques années par Jean Vaché, un Lunellois. L'exposition comporte plus de 20 scènes de la vie quotidienne de Lunel à cette époque notamment des gitans, qui étaient également assignés à résidence....
- **A 18 heures, Michaël IANCU,** directeur de l'Institut Maïmonide, donnera une conférence intitulée « *Lunel, une petite Jérusalem ? Les Juifs de Lunel et de l'Occitanie, une histoire méconnue* ». Salle Castel, rue Max Dormoy. Sans dévoiler le contenu de la conférence, nous vous rappelons que c'est à Lunel et Vauvert que des penseurs Juifs commencèrent à élaborer la Kabbale aux XII^{ème} et XIII^{ème} siècles. Par la suite, en 1306, ils furent expulsés par Philippe le Bel, comme tous les Juifs de France.

Ces trois manifestations sont organisées à l'initiative du service culture de la ville de Lunel. Vous êtes tous chaleureusement invités à y assister.

3 – CONFERENCE DU PÈRE LAMBERT, DE RETOUR DE JERUSALEM

Notez bien cette date : **jeudi 2 novembre 2023.** Invité par notre section de l'Amitié Judéo-Chrétienne, le père Lucas LAMBERT donnera à 17 heures 30 au Centre Communautaire Simone Veil (500, boulevard d'Antigone), une conférence sur l'École Biblique et Archéologique Française de Jérusalem où il vient de séjourner pour une année d'études.

L'École Biblique et Archéologique Française (EBAF), située à Jérusalem, fondée et dirigée par l'ordre dominicain, est un établissement français d'enseignement supérieur et de recherche spécialisé dans l'archéologie et l'exégèse biblique. Fondée en 1890 sous le nom d'École pratique d'études bibliques, 10 % du budget de l'EBAF est actuellement versé par le ministère français des Affaires étrangères, le reste étant récolté auprès de mécènes ou encore grâce aux bourses d'études des doctorants. Elle accueille pour une ou plusieurs années une trentaine d'étudiants doctorants en résidence. Elle a signé des conventions avec diverses universités étrangères et collabore avec l'Université hébraïque de Jérusalem.



L'École est un centre d'études avancées habilité à décerner un doctorat en sciences bibliques. Pour être admis, les candidats doivent avoir une bonne connaissance des langues bibliques (au minimum grec et hébreu). Sa bibliothèque, riche de 450 000 ouvrages est unique au monde.

Le père Lucas LAMBERT y a donc suivi un cursus d'une année entière. Il est prêtre du diocèse de Montpellier, curé de la paroisse St Jean, à Lavérune et en même temps responsable diocésain du dialogue interreligieux.

Pour la conférence qu'il va nous donner, il souhaite nous raconter simplement son témoignage sur ce que qu'il a vécu, principalement à l'École, mais également à Jérusalem et en Israël. Une réunion qui s'annonce donc amicale et décontractée avec éventuellement des prises de parole concernant les événements actuels dans le pays.

Entrée gratuite. Pot de l'amitié avant de nous séparer. Venez nombreux.

4 – EXPOSITION « BUCHENWALD » A CASTELNAU LE LEZ

Jusqu'au 30 novembre, au Centre Régional d'Histoire de la Déportation, 1 place de la Liberté à Castelnaule-Lez, exposition sur la « *Résistance et libération armée du camp de Buchenwald* ». Outre les expositions temporaires, notez que le Centre fonctionne toute l'année comme un musée et que sa collection permanente comprend de nombreux documents fort instructifs sur la Résistance et la Déportation.

Horaires d'ouverture : lundi, mardi, jeudi, et vendredi de 9h à 12h et de 13h à 17h
Le mercredi de 9h à 13h et de 14h- à 17h

Téléphone : 04.67.14.27.45

Mail : crhrdmusee@gmail.com

Site : <http://crhrd.e-monsite.com/>

Page Face book : <https://www.facebook.com/museedelaresistancedemontpellier/>

5 – COLLOQUE JULES ISAAC DES 5 ET 6 SEPTEMBRE 2023

- Notre section, dont le nom est précisément Jules Isaac, a été fort bien représentée par plusieurs membres qui ont assisté aux trois demi-journées de conférences à Montpellier. Les séances, dont l'une a été présidée par Hubert Barkate, notre vice-président, ont été conduites par de brillants intervenants. Elles nous ont rappelé tout ce que le Judaïsme doit à Jules ISAAC, historien et infatigable militant de la lutte contre l'antisémitisme séculaire du monde chrétien.
- Ceux qui n'ont pas assisté au colloque pourront voir et écouter toutes les conférences sur You tube, Institut Maïmonide, « *Conférences Jules Isaac* ».
- C'est entre deux séances du colloque qu'Hubert a convenu avec le père Lucas Lambert du principe de la conférence à laquelle vous êtes invités au point 3 du présent numéro : « *Retour de l'École Biblique de Jérusalem* ».
- Notez en outre qu'en résonance avec la rencontre historique et déterminante de Jules ISAAC et Jean XXIII en 1960, l'AJCF a ouvert l'Année Jules Isaac 2023 avec le pape François le 12 décembre dernier. Lors d'une audience accordée au groupe AJCF de Paris, celui-ci a livré cette recommandation :

« L'œuvre de Jules Isaac n'est pas achevée, il faut la poursuivre ».

- Profitez de l'« année Jules Isaac » pour affranchir votre courrier avec le timbre qui vient d'être émis par La Poste à l'effigie de Jules Isaac. La valeur du timbre est de 1,16 €, soit celle d'un timbre pour lettre verte. Depuis le 4 septembre, on est supposé trouver le timbre dans la plupart des Bureaux de poste (mais ce n'est pas le cas à Lunel !). On peut donc le commander auprès de l'AJCF : ajcf.direction@gmail.com

Avec toutes leurs excuses pour ce message tardif, Simone BOUHERET, Présidente, Hubert BARKATE, vice-président, et tout le conseil d'administration vous souhaitent à tous, Juifs et Chrétiens, un chaleureux « Chana Tova ».

Pour le Puits de la Parole, contact : Armand WIZENBERG
06 77 10 24 28 ou aw.lunel@orange.fr